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事宜：關於立法會梁孫旭議員提出之書面質詢  

就立法會透過2023年7月13日第714/E555/VII/GPAL/2023號公函轉來，梁孫

旭議員於2023年6月30日提出，行政長官辦公室於2023年7月14日收到的書面質

詢，經徵詢治安警察局、司法警察局、消防局及澳門保安部隊事務局之意見，

本辦公室現統合回覆如下： 

就質詢第一點內容，由於輔警並非法定正規執法力量，也不是公務人員，

本澳法律並不容許其他人具備與刑事警察機關及刑事警察當局一樣的權限和權

力，故也難以要求輔警擁有與一般執法人員同等水平的技能。另外，保安當局

亦須就當前本澳人力資源的現實狀況，以及近年警員招聘的情況，考慮是否具

備充分條件設立輔警隊伍。基於設立輔警隊伍涉及法律、管理和培訓等一系列

複雜的現實問題，關乎執法的合法性、質量和效果，因此保安當局暫不考慮引

入相關制度。 

就質詢第二點內容，在澳門特別行政區政府於2019年公佈的《澳門特別行

政區防災減災十年規劃（2019-2028年）》第13頁有關本澳警力規劃內容中， 

2023年本澳消防員和治安警員擬佔常住人口比例，分別為千分之2.3（2.3‰）和

千分之8.9（8.9‰），並非質詢中所指的佔常住人口比例2.3%、8.9%。 

事實上，保安當局一直強調謹慎的人力資源管理，並以“無增長改善論”

作為人員編制管理的目標。在本屆政府任內，保安部隊和保安部門人員招聘在

嚴格遵從特區政府公務人員管理政策下進行，保安當局亦持續透過科技強警、

社區警務和專業培訓策略方針和工作措施，不斷強化人員的能力，提升工作效

率，以期對人力資源更有效的運用，促進更具成效的施政。例如，因應疫後社

會復常出現更多與博彩相關犯罪或違法活動，司法警察局透過今年5月設立的聯

動工作小組，配以優化巡邏隊伍和更表編排，並利用智能系統輔助執法，持續

有效打擊非法兌換活動及其衍生的犯罪。另外，針對本地高校學生屢成為電信

詐騙受害對象，司法警察局透過社區警務機制，與相關部門和高校於今年4月成

立了專責工作小組，積極推進面向高校學生的防騙宣傳教育工作。 
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就質詢第三點內容，隨著社會不斷發展，警務工作面臨的挑戰相繼增加，

對警隊人力資源配置帶來一定考驗。除了上述的方針措施外，近年保安部隊和

保安部門亦採取了一系列旨在釋放警力的管理舉措，包括定期檢視各部門人力

資源狀況，透過適當的內部人員調配致力平衡各部門工作量及人手；積極研究

引入科技手段輔助執法，推動警務及行政流程電子化；持續深化社區警務，為

不同行業人士開設基礎警務及安全培訓，完善警民溝通和協作機制，調動更多

社區力量支援警務工作等。然而，不少前線警務工作尤其是執法行動，仍然面

對警力不足的問題，保安部隊和保安部門將按實際需要，持續研究引入更多有

助提升工作效率和優化手續流程的系統工具，適時採取相應管理措施，冀能釋

放更多警力投入前線工作，確保社會治安。 

 

  保安司司長辦公室主任張玉英 
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